
文史2023年2月3日 星期五
编辑：付中良 电话：0532-82933173 邮箱：qdfzl@163.com 7

1953 年新中国进行了
第一次人口普查，结果表明，
截止到1953年6月30日，中
国人口总计 601938035 人，
估计每年要增加 1200 万人
到 1300 万 人 ，增 长 率 为
20‰。这引起了马寅初的注
意，经过三年调查研究，他发
现，中国人口的增长率是每
年增长22‰以上，有些地方
甚至达到30‰，这实在是太
高了，与我国当时的发展情
况并不匹配。为此，他在
1957年发表的《新人口论》中
提出：我国应控制人口增长，
节制生育，实行计划生育。

随着大跃进的进行，马
寅初受到批判，学术争论变
成了政治问题。1960年初，
马寅初辞去北大校长职务。

到了1979年，面对当时
严峻的人口形势，著名人口
经济学专家田雪原的一篇文
章——《为马寅初先生的新
人口论翻案》刊登在8月5日
的《光明日报》上。以此为契
机，田雪原接连发文批驳了
人口越多越好的错误理论。

1979 年 9 月，中共中央
批 复 中 共 北 京 大 学 党 委

《关于为马寅初先生平反
的决定》，彼时马寅初已 97
岁高龄。 亚闻

马寅初与《新人口论》

日前，多地生育登记
取消结婚限制的消息引发
多方关注。在鼓励生育的
今天，很多人会回想起曾
经 的 基 本 国 策“ 计 划 生
育”。人口学家、原中国社
科院人口所所长田雪原，
曾回忆当年这项基本国策
的诞生始末——

五次会议形成共识“要少生”

在全国范围推行计划
生育政策始于 1970 年代初
期，当时的计生口号是“一
个太少，两个正好，三个多
了”。1980 年 3 月下旬至 5
月上旬，中央书记处委托中
央办公厅，连续召开了五次
人口座谈会。提倡“一对夫
妇只生育一个孩子”可不可
行，是当时会议的核心议
题。彼时全国人口接近十
亿，人口基数大、年龄构成
比较轻、增长势能较强。但
普遍的社会状况是住房困
难，生活必需品供给紧张。
劳动就业也难，学校、医院
等 公 共 事 业 的 发 展 也 不
上。“要少生”成为座谈会上
的共识。

会上有的人颇为激动，
说为什么要这么多人口？
应该来一个“急刹车”。会

下甚至有人问田雪原：搞一
个“无婴年”行不行？

一个孩子会不会影响智商？

1980 年座谈会上的讨
论极为热烈，决策者们慎
之又慎。

比如卫生部一位领导
发言，举出民间的一种说
法，叫做“老大憨，老二聪
明，最机灵的数老三”。提
倡一对夫妇只生一个孩子，
只留下老大，没有老二和老
三了，会不会引起整个社会
人口的智商下降呢？

此 话 一 出 ，语 惊 四
座。是不是真的这样，必
须经过分析论证。后来大
家便各自去查资料、做调
查，等到下次开会，就拿出
了结论性的意见 ：“老大
憨”是没有科学依据的。

当时有的人列举美国
飞行员的材料，说美国空
军飞行员中约有 40%是家
里的老大。另外还有专家
从社会学的角度解释，“老
大憨”往往建立在大家庭
的基础上，第一个孩子率
先长大，自然担负着协助
父母照料弟妹的义务，所
以 往 往 表 现 出 忍 让 和 憨
厚。后面出生的弟弟妹妹

常围着大哥大姐转，显得
要更调皮些，于是给人更
聪明的印象。

最初只是“控制一代人”

座谈会上的讨论结果
送至中央书记处，在报告材
料中，对提倡一对夫妇生育
一个孩子会不会引起人口
老龄化的问题，专家们的回
答都是肯定的。所以当时
提出的是“控制一代人的生
育率”。

座谈会上，还有一位
领导同志提出：如果一对
夫妇生育一个孩子，孩子
结婚后再生育一个孩子，
这个家庭不就成了“四二
一”家庭结构了吗？有人
说 ，四个老人怎么养活？
也有人说，这一代独生子
女的责任太重了，承担不
起啊。

学 者 们 认 为 ，“ 四 二
一”家庭结构中的老年人

“为四”的情况，是不可能
普遍存在的。假定二十五
岁结婚并生育一个孩子的
父母，三十五年后都活到
六十岁，四十年后都活到
六十五岁以上，就个案而
论，这种假定是可能成立
的，但就全社会而言则不

可能。
而 当 时 为 尽 量 避 开

“四二一 ”这种亚家庭结
构陷阱，专家们提出制定
人 口 政 策 应 当 遵 循 一 条
原则：主要是控制一代人
的 生 育 率 。 因 为 控 制 住
一代人的生育率，也自然
控 制 了 下 一 代 成 为 父 母
的人口数量，因而可以起
到 有 效 控 制 人 口 增 长 的
作用。

参加座谈会的领导和
专家学者，一致赞成奖励
只生育一个孩子的家庭，
处罚除政策允许外生育三
个以上孩子的家庭。因为
各省、自治区、直辖市制定
的奖惩办法很不统一，所
以建议中央拿出一个统一
的办法，尽早制定计划生
育法。

1982 年 2 月 9 日，中共
中央、国务院发出《关于进
一步做好计划生育工作的
指示》，将计划生育定为基
本国策，并设定了到二十
世纪末把人口控制在十二
亿以内这个硬目标。

到 2009 年时，田雪原
曾撰文呼吁，计划生育政
策 30 年大限已到，人口政
策应尽快调整 黄薇

“计划生育”国策出台前的论争
相关链接


